
Как  осуществить
восстановление  срока  для
принятия наследства?

Согласно Гражданскому кодексу РФ, срок, в течение которого
можно вступить в наследство составляет полгода. Однако как
поступить в случае, когда гражданин не смог в него уложится? В
такой  ситуации  предусмотрены  и  восстановление  срока  с
привлечение  судебных  органов,  и  использование  внесудебного
порядка.

Внесудебный  порядок  восстановления
срока принятия наследства
Принять наследство, не привлекая судебные органы, гражданин,
не уложившийся в установленный отрезок времени, может, если на
это дадут согласие в письменной форме все остальные лица,
претендующие на наследство, как это указывается в абзаце 1 п.
2 статьи 1155 ГК РФ.

Это  согласие  могут  составить  все  наследники,  осуществившие
принятие  имущества,  изъявив  добровольное  желание  в
нотариальной конторе, расположенной в месте, где наследство
открылось, и оформить его в виде единого документа.

Также  наследники  могут  подавать  такой  документ  работнику
нотариата по отдельности, или же передать через посредника,
либо отправить почтой.

Когда  отправка  заявления  осуществляется  в  адрес  нотариуса
почтовым  отправлением,  или  гражданин  прибегает  к  услугам
третьих лиц, он должен подтвердить подлинность своей подписи,
как того требуют правила п. 1 статьи 1153 ГК РФ.
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Вступившим в наследство гражданам не нужно пояснять, по каким
причинам они согласны, или несогласны с восстановлением прав
гражданина,  не  успевшего  принять  наследство  в  срок.  Не
ограничивают их в действиях и причины, обуславливающие пропуск
установленного срока.

Наследники имеют право в своем кругу выяснять, обсуждать и
оценивать факторы, повлиявшие на пропуск срока одним из них. В
полномочия нотариуса не входит задавать им такие вопросы.

Вступить  в  наследство  при  пропуске  срока  гражданин  сможет
лишь, если все наследники, призванные и получившие наследство
в письменном виде подтвердят отсутствие у них возражений по
этому  поводу.  При  этом  не  играет  роли,  будет  ли  данное
согласие затрагивать их интересы, касающиеся наследства, или
нет

Когда  принявшим  наследственное  имущество  гражданам  еще  не
выдали  документы,  подтверждающие  их  права,  нотариусом
осуществляется  проверка,  на  основании  чего  они  получили
наследство.

Когда срок восстанавливается без участия суда, законодатель не
ограничивает наследника в сроках такого принятия.

Воспользоваться вышеуказанным способом невозможно, если хотя
бы  один  наследник,  из  тех,  кто  вступил  в  свои  права,  не
согласен  признать  за  гражданином,  пропустившим  срок,  право
принять наследство.

От  сотрудника  нотариальной  конторы  все  давшие  согласие  на
принятие  наследства  получают  разъяснение,  относительно  того
факта, что после принятия гражданином наследства, доли в нем
будут перераспределены с учетом части, причитающейся такому
лицу,  и  доли  граждан,  давших  согласие,  уменьшаться,  а  в
некоторых ситуациях результатом может быть потеря ими права на
наследственное имущество.

К  примеру,  при  выражении  согласия  на  принятие  наследства



гражданином, чье право подтверждается завещанием.

Последствиями  такого  согласия  будут  действия  сотрудника
нотариата, в результате которых он аннулирует свидетельство о
наследственных правах, которое было выдано раньше, и выдаст
новые свидетельства.

Обязанностью  нотариуса,  выдавшего  документ  о  праве  на
наследство, является вынесение постановления о том, что он
аннулирован,  и  выдача  нового  свидетельства.  При  отказе
совершить эти действия имеется возможность подать жалобу по
правилам особого производства (ст.ст. 310,312 ГПК РФ).

На основании постановления сотрудника нотариальной конторы и
нового документа о наследственных правах, вносятся коррективы
в записи о регистрации недвижимого имущества в соответствии с
абзацем 2 п. 2 статьи 1155 Гражданского кодекса РФ.

В случае, когда свидетельство еще не было выдано, наследники,
включая  гражданина,  восстановленного  в  правах,  подают
заявление, на основании которого они должны получить данный
документ.

Порядок, согласно которому гражданину, принявшему наследство в
вышеуказанном  порядке,  будет  передаваться  собственность,
предназначенная ему в наследство, в натуральном виде, или в
виде  компенсационной  выплаты  за  положенную  ему  часть,
устанавливается  статьями  1104,  1105,  и  1108  ГК  РФ,  если
наследники, включая восстановившего свои права, не заключили
между  собой  соглашение,  предусматривающее  иной  способ,
которое, в соответствии с правилами п. 3 статьи 1155 ГК РФ,
составляется в письменном виде. В случае, если заключившие
соглашения  пожелают,  данный  документ  может  быть  заверен  у
нотариуса.

Соблюдая  баланс  интересов,  и  действуя  согласно  воле
оставившего  наследство  гражданина,  отраженной  в  завещании,
если  наследство  получено  на  его  основании,  все  наследники
самостоятельно решают, к примеру, передать восстановленному в



правах гражданину ту часть собственности, которая полагается
ему  из  наследства,  либо  деньгами  или  иным  способом
компенсировать  причитающуюся  ему  часть.

Заключая  соглашение,  участники  могут  разрешить  вопрос  о
компенсации новому наследнику доходов, которые он не получил
от своей доли собственности, а также о том, что он должен
возместить остальным расходы, связанные с передачей ему его
части наследства.

При  принятии  такого  договора,  обязанностью  наследников
является соблюдение предписаний, содержащихся в статье 1167 ГК
РФ, которые связаны с защитой прав на наследство малолетних,
лишенных дееспособности, и имеющих ограниченную дееспособность
лиц.

Граждане, которые заинтересованы в том, чтобы срок, когда они
могут получить наследство, был восстановлен, имеют право на
обращение  в  судебные  органы.  Участниками  процесса,  помимо
наследников, также могут быть государственные и муниципальные
органы.

Отношения,  связанные  с  правами  на  наследство,  а  также
восстановление пропущенных сроков, регулирует соответствующий
раздел ГК РФ.

Законодательно  закреплено,  что  восстановить  срок  через
судебную инстанцию возможно, когда гражданин не имел и не мог
иметь информацию о том, что наследство открылось, либо пропуск
произошел по веским основанием. При этом обращение в судебные
органы должно последовать не позднее чем через полгода после
того, как были устранены основания, из-за которых гражданин не
совершил положенных действий.

Среди причин, считающихся вескими при восстановлении срока,
перечислены:

заболевание;
отъезд в командировку;



несообщение о том, что наследодатель скончался;
неинформированность о собственности, оставленной после
смерти наследодателя;
иные причины, учитываемые судом.

Образец  искового  заявления  о  восстановлении  срока  принятия
наследства есть здесь.

Особенности судебного процесса по наследственным правам

Помимо  полномочий  восстановить  срок,  судья  также  может
утвердить право на имущество за гражданином, обратившимся с
исковыми требованиями. С этой целью следует добавить данное
прошение в заявленном иске.

Если  был  принят  судебный  акт,  для  закрепления  права
собственности  гражданину-наследнику  нет  необходимости  в
дальнейшем обращаться в нотариальную контору.

Когда  необходимо  провести  регистрацию  собственности  в
уполномоченных  органах  (к  примеру,  земельный  участок,
квартира),  в  качестве  бумаги,  подтверждающей  право
собственности, будет выступать судебное постановление, которое
послужит основанием для дальнейшего регистрационного процесса
в соответствии с законодательством.

На  судебном  процессе  определяется,  какая  часть  имущества
передается  каждому  из  наследников,  указывается,  при  помощи
каких  мер  будет  обеспечена  защита  прав  вновь  признанного
наследника, и указывается на признание ранее выданных бумаг о
наследстве утратившими силу.

Когда  гражданин  обращается  с  требованием  восстановить  свои
наследственные  права,  он  обязан  уплатить  государственную
пошлину.  Сумма  налога  определяется  ценой  заявленных
требований.

Налоговый  кодекс  РФ  устанавливает  следующие  расценки
относительно  госпошлины:
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если цена иска не превышает 20 000 рублей – госпошлина
составит 4 % цены иска, но не меньше 400 руб.;
от 20 001 рубля до 100 000 рублей – госпошлина обойдется
в 800 рублей +3 % суммы, превышающей 20 000 рублей;
от 100 001 рубля до 200 000 рублей – госпошлина 3 200
рублей + 2% суммы, свыше 100 000 рублей;
от 200 001 рубля до 1 000 000 рублей – 5 200 рублей плюс
1% суммы, превышающей 200 000 рублей;
свыше 1 000 000 рублей – сумма госпошлины составит 13
200  рублей  плюс  0,5  %  суммы,  превышающей  1  000  000
рублей, но не более 60 000 рублей.

Итак,  низшая  граница  размера  государственной  пошлины  400
рублей, верхняя – 60 000 рублей.

В  ситуации,  когда  вопрос  о  наследственном  имуществе,  на
которое  заявляет  права  гражданин,  уже  был  на  рассмотрении
суда, госпошлина обойдется в 200 рублей.


